

*Il ne faut pas boire pour oublier,
Mais déguster pour se souvenir.*



C.O.T.W.E. FRANCE - Branche de Franche-Comté

Quelques nouvelles du Whisky

N° 14 – 6 octobre 2017

- *Whisky Live Paris : le plus grand rendez-vous de dégustation européen.*
- *Malgré la concurrence internationale l'Écosse garde son rang.*
- *Les fêtes franco-écossaises d'Aubigny sur Nère.*
- *Les Highland Games de Bressuire et de Luzarches*

Whisky Live Paris 2017 : le plus grand rendez-vous de dégustation européen

Si le whisky est d'origine écossaise, la France en est le premier consommateur mondial. Ce qui explique pourquoi le *Whisky Live Paris* est l'un des plus importants salons spécialisés au monde. Sa 14ème édition s'est ouverte les 23 et 24 septembre au grand public, et le 25 aux professionnels. Dégustations, initiations, ventes et cocktails ont été à l'honneur de cet événement, qui a attiré plus de 10 000 visiteurs cette année contre 9 000 l'an dernier.



Le Whisky Live 2017 a été un événement exceptionnel. « *Les visiteurs (particuliers et professionnels) comme les exposants ont tous salué une édition d'une qualité inédite, qui s'est déroulée dans une ambiance remarquable et une affluence record !* » se réjouit **Thierry Bénitah**, Directeur Général de **La Maison du Whisky** et organisateur du Whisky Live Paris. « *Le Whisky Live Paris prend chaque année de plus en plus d'ampleur. Cet engouement est lié à la tendance de consommation en Europe : les gens consomment moins de spiritueux, mais de meilleure qualité* » poursuit **Thierry Bénitah**.

Dans les allées, les visiteurs circulent donc un verre à la main afin de déguster les dernières nouveautés ou les whiskies rares, parfois difficiles à trouver sur le sol français.

Les whiskies ont bien évidemment été les vedettes du salon avec des références venues des quatre coins du globe : **Ecosse** (*Dalmore, Jura, Macallan, Talisker ...*), **Irlande** (*Bushmills, Jameson...*), **Japon** (*Nikka, Suntory*), **USA** (*Buffalo Trace, Bulleit, Maker's Mark...*), **Australie** (*Hellyers Road*), **Inde** (*Amrut, Rampur*), et **France** (*Armorik*).

D'autres spiritueux ont également tenu leur place comme le cognac, l'armagnac, le calvados et le rhum pour lesquels vingt marques ont répondu à l'appel.

Cette année, plus de 250 produits ont été lancés en avant-première sur le salon. Le japonais **Nikka Whisky** a par exemple dévoilé *Coffey Gin* et *Coffey Vodka*. **Ardbeg**, la célèbre distillerie d'Islay, a présenté son nouveau single malt : *An Oa* (cf QNDW n°13). L'assembleur **Compass Box** a levé le voile sur un blended malt nommé *Phenomenology*. La maison Italienne **Velier** a conçu le plus vieux blend de rhum de type britannique, *Velier Royal Navy*... Et le négociant **Signatory Vintage** a conçu un embouteillage spécial Whisky Live 2017 : un Glenlivet 2007 en brut de fût.

Au total, le plateau de **3 000 m²** situé au 1er étage de la **Cité de la Mode et du Design** a accueilli **126 stands** pour satisfaire les très nombreux visiteurs, toujours en quête du goût qui saura faire frétiller leur palais d'amateur ou de connaisseur.

Devant ce succès mémorable, les passionnés ont déjà noté que la prochaine édition du **Whisky Live Paris** se déroulera les **27, 28 et 29 septembre 2018**.

Malgré la concurrence internationale, l'Écosse garde son rang

Les prestigieux World Whiskies Awards 2017 ont décerné le prix du meilleur single Malt du monde au Craigellachie 31 ans, un breuvage écossais issu d'une distillerie fondée en 1891. Après l'excellent Old Pulteney vintage 1989 couronné en 2016, l'Écosse, parfois dépassée dans d'autres classements, conserve ici tout son prestige.



Le meilleur single malt du monde est écossais selon les **World Whiskies Awards** qui décernent ce prix chaque année depuis 2007. Et c'est à l'unanimité - il convient de le souligner - que le jury a retenu le **Craigellachie 31 ans**, un whisky très doux au nez dont les épices, les notes d'agrumes et les fruits compotés se révèlent une fois en bouche. Désormais propriété du groupe **Bacardi-Martini**, la distillerie Craigellachie a été fondée à la fin du XIXe siècle, en 1891 dans la région du Speyside, au nord-est de l'Écosse, considérée comme le triangle d'or du single Malt.

Ce n'est pas la première fois que Craigellachie reçoit les louanges des experts du whisky. En effet, le 23 et 13 ans d'âge ont reçu en 2015 et 2016, les faveurs du **San Francisco World's Spirits**, une distinction tout aussi prestigieuse que les World Whiskies Awards.

Si le 13 ans d'âge peut se trouver sur internet pour une cinquantaine d'euros et le 23 ans pour plus de 280 euros, le 31 ans est beaucoup plus difficile à dénicher. Il faut soit se rendre en Écosse, sur les terres de Craigellachie, soit sur des sites spécialisés tel que *Whisky base*, où des particuliers vendent cette bouteille aux alentours de 700 euros. Avis aux amateurs !

Si vous passez par le Berry en juillet, ne manquez pas les fêtes franco-écossaises d'Aubigny sur Nère !



Il fut un temps, dans l'histoire de la vieille Europe, où les alliances offraient des concessions originales. Ce fut le cas en 1423 pendant la Guerre de Cent Ans qui vit le Roi de France, Charles VII, remettre au nom de l'Auld Alliance, la seigneurie d'Aubigny à John Stuart de Darnley, connétable de l'armée d'Écosse et cousin du Scotland's King. Ce grand seigneur commandait l'armée écossaise venue secourir le malheureux Charles VII en fort mauvaise posture face aux anglais après la défaite d'Azincourt. Fait unique dans l'histoire de notre pays : la cité restera écossaise pendant près de quatre siècles.

Aujourd'hui encore, à Aubigny, l'Ecosse se manifeste à chaque coin de rue. Du Château des Stuart devenu Hôtel de Ville à l'ensemble unique de maisons à colombage, il ne manque que la pluie pour se croire réellement en Ecosse (!). Sans oublier **le whisky de l'Auld Alliance, un pur malt 12 ans d'âge, spécialement élevé et dûment étiqueté Aubigny, exclusivement vendu par les commerçants locaux.**



En 1990, la municipalité décide de relancer les Fêtes Franco Ecosaises esquissées en 1931 et de renforcer la relation étroite entre l'Ecosse et Aubigny, véritable vecteur de l'économie touristique. Depuis, elles ont lieu chaque année aux alentours du 14 juillet. Plusieurs milliers de personnes (20000 cette année) déferlent sur la ville pour célébrer avec ferveur l'amitié séculaire d'Aubigny avec les écossais.

Défilés de pipe bands venus de toute l'Europe, nuit de la cornemuse, concerts, défilés historiques, campements et jeux médiévaux, campements d'highlanders et diverses animations pour petits et grands, un programme toujours très fastueux pour des festivités à l'ambiance celtique.

Le dépaysement est garanti avec un marché médiéval dans la cour du château et place du marché, accueillant des producteurs écossais !

Egalement au menu de ces journées festives, des « ripailles » où quelques 1500 couverts sont servis. On y déguste un menu typiquement écossais dont, naturellement, le plat national : le haggis, accompagné pour les initiés d'une dose raisonnable du whisky local.

L'Ecosse à 350 kms de Besançon, tentant non ? Alors, à planifier peut-être sur vos agendas pour juillet 2018.

Les Highland Games de Bressuire et de Luzarches

Puisque décidément ce numéro est largement consacré à l'événementiel autour du whisky et de l'Ecosse, allons jusqu'au bout. D'autant que l'été qui vient de se terminer a été riche en manifestations de ce genre.

A Bressuire, entre Poitiers et Nantes, et à Luzarches, dans le Val d'Oise, marteaux, poids, pierres, fûts et troncs s'élèvent dans les airs entre deux standards de cornemuse. La force est donc au rendez-vous, mais pas seulement. La grâce aussi avec les danses sautillantes de jeunes et jolies porteuses de kilt.



Les Highland Games, une exclusivité écossaise ? Que nenni. Avec leurs jeux et leurs danses, nos voisins ont conquis la planète entière. C'est si vrai que la spécialité a depuis plusieurs années ses championnats du monde auxquels certains de nos compatriotes se préparent en s'exerçant d'abord en championnat national et en championnat d'Europe.

Il y a même des Highland Games scolaires et des Highland Games féminins, même si en la matière la parité n'est pas encore à l'ordre du jour.

Bressuire et **Luzarches** sont les deux hauts lieux de la discipline dans notre pays. Mais point de rivalité entre eux. Juste une saine émulation dans la droite ligne de l'esprit sportif. Et une complémentarité dans le choix des sites. A Bressuire, les jeux se déroulent dans le magnifique cadre du château local. A Luzarches, les golfeurs, en bons gentlemen, cèdent le temps d'un week-end leur terrain pour d'autres jeux.

Et le whisky dans tout ça ? Peu recommandé avant l'effort des champions, quoique ..., une fois les épreuves terminées il récompense à juste titre les vainqueurs autant qu'il reconforte les déçus. Quant aux spectateurs, ils peuvent s'en procurer auprès de certains exposants sur les sites et à table à l'occasion des « ceilidhs » (repas dansants écossais) organisés sur place.

slainthe